

DECLARATION FINALE D'AFRICITES 6

Africités 6, à Dakar, marque un tournant dans l'histoire d'Africités. Il a regroupé plus de 5000 personnes. Il s'est affirmé, par le nombre des élus réunis, plus de 3000, dont 2500 élus africains, comme la principale rencontre démocratique de l'Afrique.

Africités est l'espace de la reconnaissance et de la légitimité croissante des collectivités locales africaines. L'élargissement de cette reconnaissance a été manifestée notamment par la présence et la participation effective aux travaux de trois anciens chefs d'Etat, parmi les plus éminentes personnalités du continent : le Président Pedro Pirés du Cap-Vert, le président Thabo Mbeki d'Afrique du Sud et le Président Nicéphore Soglo du Bénin. Cette reconnaissance est manifestée aussi par l'intérêt nouveau des institutions africaines et internationales, par la participation active des organisations de la société civile, des acteurs économiques, des experts, des techniciens, des administratifs et des médias.

Comment construire l'Afrique à partir de ses territoires ? Cette interrogation a servi de fil directeur au Sommet Africités 6. Les collectivités locales et territoriales africaines, comme celles du monde entier, devront prendre en compte l'impact de la mondialisation, de l'urbanisation et de la démocratisation sur les différentes échelles de territoire et sur les relations entre elles. Elles doivent dès lors intégrer dans leur vision politique la contribution essentielle des collectivités locales et territoriales pour améliorer la vie des populations et construire les bases d'une nouvelle citoyenneté. Cette nouvelle citoyenneté doit être plurielle : à la fois locale, nationale et africaine. Elles devront en conséquence adopter une stratégie nouvelle : partir du territoire local, redéfinir les espaces nationaux et inventer le territoire de l'Afrique.

Les collectivités locales et territoriales africaines n'ignorent pas l'importance des espaces nationaux. Elles portent l'impérieuse nécessité du renouvellement de l'autorité publique et de la légitimité des Etats nés de la décolonisation. La souveraineté nationale, plus nécessaire que jamais, sera actualisée par l'action citoyenne. La démocratisation participe à la construction de la confiance entre les populations et les institutions publiques à partir de l'action économique et sociale de proximité et de la participation citoyenne.

C'est sur la construction de l'Afrique que la contribution des collectivités locales est indispensable. La dynamique de l'unité africaine gagnerait à la mobilisation et à l'action commune des milliers d'élus de tous les pays africains. Les participants à Africités 6 ont reconnu l'indispensable contribution des femmes élues locales dans cette dynamique de construction de l'Afrique à partir du territoire.

Africités 6 a montré la capacité de mouvement des élus locaux en inaugurant les échanges entre les maires africains et toutes les régions du monde, en rencontrant les maires chinois, turcs et brésiliens. De même, la mise en action concrète de la construction de l'unité africaine sera renforcée par la coopération décentralisée interafricaine.

Africités 6 a été clôturé par un dialogue tripartite entre les maires, les ministres et les partenaires de coopération. Ce dialogue a mis en évidence l'importance de l'environnement national favorable à l'action des collectivités locales et de leurs associations : mobilisation de ressources propres, statut des associations nationales, transfert des compétences et des ressources, etc. Il a montré la place des collectivités locales dans le paysage de la coopération internationale : préparation d'Habitat 3, déclaration de Paris, coopération décentralisée etc. Ce dialogue a montré la nécessité d'adopter une Charte Africaine de la gouvernance locale et d'instituer un Haut Conseil des autorités locales au sein de l'Union Africaine.

Dakar, 8 décembre 2012



AFRICITIES 6 FINAL DECLARATION

Africities 6 in Dakar marked a turning point in the history of Africities. It brought together over 5000 participants. It thus affirmed, with the number of local elected officials, over 3000, including 2500 African local elected officials, as the main democratic gathering in Africa.

Africities is the space of recognition of the growing legitimacy of African local governments. The extension of this recognition was expressed by the presence and effective participation of three former Heads of States, among the most eminent personalities of the continent: President Pedro Pires of Cape Verde, President Thabo Mbeki of South Africa and President Nicéphore Soglo of Benin Republic. This recognition is manifested also through the renewed interest of African and international institutions, through the active participation of the civil society, economic stakeholders, experts, technicians, academics and media.

How to build Africa from its territories? This questioning served as a guiding principle at Africities 6. African local and regional governments, like the ones in other parts of the world, must consider the impact of globalization, urbanization and democratization on territories at different levels and on among the different levels. They must therefore incorporate into their political vision the essential contribution of local and regional governments in improving people's living conditions and building the foundations of a new citizenship. This new citizenship should be plural, at the same time local, national and African. Local governments should therefore adopt a new strategy: start from the local level and territories in order to redefine national spaces and invent the Africa perspective.

African local governments do not ignore the importance of national spaces. This calls for the urgent need to renew the public authority and legitimacy of the central governments that were inherited from the colonial rule. National sovereignty will be updated by citizen action. Democratization contributes to building the confidence between the people and the public institutions, and can build upon local economic and social action and citizen participation.

Africities 6 has proven the capacity of the movement of local elected officials, by inaugurating exchanges between African local authorities and the ones from the other regions of the world, starting with the Chinese, Turkish and Latin American Mayors. Similarly, the concrete implementation of unity on the continent will be strengthened by the Inter-African decentralized cooperation.

Africities 6 was closed with a tripartite dialogue meeting between Mayors, Ministers and Cooperation Partners. This dialogue highlighted the importance of a conducive national environment for the action of local governments and their associations (mobilization of LG's own resources, status of national associations, transfer of competences and resources, etc.). It revealed the rightful place of local governments in the landscape of international cooperation (preparation of Habitat 3, Paris Declaration, decentralized cooperation). This dialogue highlighted the need to adopt an African Charter on Local Governance and to set up a High Council of Local Authorities within the African Union.

Dakar, 8 December 2012

